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02 I EDITORIAL

SEPTIEMBRE SE VA Y CONSIGO LOS RECUERDOS 
DE UNAS NUEVAS FIESTAS PATRIAS VIVIDAS EN 
FAMILIA Y AL SON DE LAS TRADICIONES. 

SE LLEVA TAMBIÉN MOMENTOS PARA EL OLVI-
DO, RECUERDOS DE UN PASADO QUE AÚN 
PENA, DESPEDIDAS QUE NO PENSAMOS QUE 
LLEGARÍAN TAN PRONTO... EN FIN BUENOS Y 
MALOS RATOS QUE LLEVAMOS CON NOSOTROS.

PERO NOS DEJA TAMBIÉN EL INICIO DE LA PRI-
MAVERA, ESOS PRIMEROS RAYOS DE SOL QUE 
NOS RECUERDAN QUE TODO PUEDE SER ME-
JOR, ESOS AROMAS QUE EVOCAN RECUERDOS 
DE AMOR, ESOS COLORES QUE NOS LLENAN 
DE ALEGRÍA Y DAN CUENTA DE QUE EL MUN-
DO SIGUE, QUE TODO RENACE Y EL CICLO CON-
TINÚA. 

ABRACEMOS ESO... LA PRIMAVERA YA ESTÁ 
ACÁ, DEJEMOS QUE NOS HAGA FLORECER Y 
RENACER...



04 I SUMARIO

OPINIÓN
HANILIDADES EMPRENDEDORAS  

E
M
P
R
E
N
D
I

M
I
E
N
T
O

12 19

06

20

24

S
A
L
U
D

M
E
N
T
A
L

R
E
P
O
R
T
A
J
E

28
-MARCIAL DEL RÍO 

- CASA MD BY WINTERI
- TIPS: ESPEJOS

E
S
P
A
C
I
O
R
Ú
A
S
A
L
Ó
N

VINO PARA QUEDARSE
EL RENACER DE NURY GAHONA, 
SANTA TIENDA Y EL EMPUJE A LA 
INDUSTRIA VITIVINÍCOLA 

opinión 
AUTO CUIDADO DE MAMÁS CON 

HIJOS NEURO-DIVERGENTES

P & CONTABLE CELEBRA SU 5TO 
ANIVERSARIO

SOTENES ¿CON O SIN ARCO?

48

30

FARMACIA ATENFARMA
UNA NUEVA EXPERIENCIA EN 

ATENCIÓN FARMACEÚTICA

RUA SOCIAL
44

ALEJANDRO MONTERO | SOLEDAD JOHNSON | FELIPE ASSADI
CONDUCE CRISTIAN PREECE

19 DE 
NOVIEMBRE
CENTRO DE EVENTOS MITRINCO

DECORACIÓN|ARQUITECTURA|DISENO|ARTE
+ 40 SHOWROOMS

CHARLAS Y RÚA SALÓN CLASS

PRODUCE Y ORGANIZA

R
E
P
O
R
T
A
J
E

M
U
J
E
R
E
S

M
U
J
E
R
E
S



06 I REPORTAJE

VINO PARA QUEDARSE
EL NUEVO RESPLANDOR DE NURY GAHONA, SANTA TIENDA 

Y SU EMPUJE A LA INDUSTRIA VITIVINÍCOLA

UNA SÉPTIMA VERSIÓN DE LA FIESTA DEL VINO CONFIRMÓ UNA VEZ MÁS EL 
COMPROMISO DE LA EMPRENDEDORA SANPEDRINA CON LOS GOLPEADOS 
VIÑATEROS INDEPENDIENTES QUE PASAN POR INCIERTOS MOMENTOS... SU 
ALEGRÍA Y UN ANÁLISIS DE LA SITUACIÓN DEL VINO EN ITATA Y EL RESTO DEL 

PAÍS JUNTO A ELLA Y LOS PROPIOS PRODUCTORES EN EL SIGUIENTE REPORTAJE 
DE REVISTA RÚA. 



"Nury siempre hace tremendos eventos, tiene muy buen 
ojo para seleccionar las viñas, el público y las locaciones, 
siempre ha tenido muy buena convocatoria y eso es im-
portante para nosotros como productores del Itata".

En la misma línea comento Soledad Prado, cofundadora 
de Viña Prado.

"Me parece fantástico, es una oportunidad para acercar 
viñedos distintos y tan especiales como los del valle del 
Itata a Concepción, que si bien es cierto hoy en día se está 
dando a conocer el valle, nunca está demás y las agradec-
emos un montón".

Desde aún más lejos, más precisamente desde el Valle del 
Aconcagua, visitó también el evento junto a sus vino el de-
stacado productor y viñatero Pedro Narbona, con sus Nar-
bona Wines.

"Es increíble, yo trabajo con Nury hace muchos años, tan-
to con Narbona Wines como con viña 3 Monos, donde 
soy uno de los socios y me parece muy bien porque esto 
nos permite acercarnos a la gente, poder mostrar la cara, 
nuestros vinos, nuestra historia, contar lo que hacemos, 
porque es mucho más que una botella de vino. Por eso 
cada vez que me invitan vengo porque nos da una hermo-
sa oportunidad"

CARIÑO Y APRECIO GENUINO

Pero atreverse a dar el paso y producir este evento en me-
dio de la incertidumbre que se vive hoy en términos socio 
económicos no es fácil. Para Nury, sin embargo, es parte 
de la vida.

"Es cierto, veo un escenario un poco apretado, en Chile 
y mundialmente esta todo como compungido, pero creo 
que es un proceso, algo que va a pasar, un ciclo. Han sido 
años raros, con pandemia, cambios... no sé... pero los con-
sumidores eventualmente se van adaptando a cada uno 
de esos escenarios, y los han preparado también para 

S
eptiembre, mes de fiestas, mes de volan-
tines, mes de fondas, ramadas y empanadas 
y por supuesto, también mes del vino, sin 
duda uno de los emblemas de la industria 
nacional, que sin embargo hoy se enfrenta a 
un escenario que parece ser incierto.

En medio de esas dudas y temores, sin embargo, se levan-
tan algunos ejemplos dignos de resaltar, que buscan seguir 
dando impulso a la vinicultura nacional y especialmente a 
aquella de producción artesanal, dedicada y consciente, 
como la de nuestro querido Valle del Itata. 

Una de esas personas es Nury Gahona, dueña y fundado-
ra de Santa Tienda, quien a pesar de dificultades propias 
y ajenas se las arregló para nuevamente organizar una 
tremenda fiesta para conmemorar y festejar el día 
nacional del vino.

Es precisamente en esa celebración, realizada en el Club 
de Campo Militar de San Pedro de la Paz, que aprovecha-
mos para conversar con esta resiliente y combativa mujer 
que tras un complejo año vuelve con más fuerza que nun-
ca y con las cosas claras.

También conversamos con los productores que se hicieron 
presentes en los festejos y analizamos junto a ellos la im-
portancia de estas iniciativas y el complejo escenario que 
viven actualmente. Eso y más en el siguiente reportaje de 
Revista Rúa. 

UNA CELEBRACIÓN QUE NO PARA

Con 10 viñas participando de la muestra y ofreciendo sus 
encantadores vinos y licores, esta séptima versión de la fi-
esta por el día nacional de vino que organiza Santa Tienda, 
llega también como una primavera para la líder de este 
hermoso proyecto.

"Este es el séptimo año que celebramos la fiesta del vino, y 
esta fiesta celebrarla para mí es harto, porque el año pas-
ado estaba recién convaleciente de todo lo que me pasó, 
hoy día poder estar aquí, en un lugar hermoso, abierto, a 
diferencia del año pasado que estaba con tanto cuidado 
de tantas cosas, estoy súper relajada y súper contenta de 
poder seguir haciendo estas cosas, por en realidad faltan 
eventos de vino, la gente los pide", cuenta alegre mientras 
conversamos mirando la hermosa laguna chica de San Pe-
dro de la Paz.

De manera similar lo valoran las viñas que participáron de 
los festejos.

           Así lo confirma 
Gonzalo Chandía, 

fundador de 
Riveras de 

Chillán.

siempre provar nuevos vinos, nuevos proyectos y nuestra 
tienda es eso: apoyar a pequeños productos, a proyectos 
que tienen desafíos a menor escala, damos también ese 
espacio para que ellos se puedan reinventar y así también 
el público pueda probar nuevas cosas", explica.

Esa misma iniciativa y su constante apoyo no sólo le ha 
entregado reconocimiento a Nury y su Santa Tienda, sino 
que un genuino cariño.

"Me lo demuestra siempre, me lo dicen, me preguntan 
por las redes sociales cómo estoy, cuando me ven me 
abrazan,     personalidades y conocedores del vino ya ven 
a Santa Tienda como un ícono o referente de la escena, 
y cada vez que escucho eso me siento tremendamente 
orgullosa, porque en esto 8 años nos ha tocado de todo, 
entonces todo lo que hemos sufrido, todo lo que hemos 
'pelado el chancho', ha valido la pena, ha dado sus frutos", 
dice con sonrisa de oreja a oreja la emprendedora.

"Todo pasa por algo, el año pasado cuando yo me enfer-
mé, pensé que mi tienda no iba a sobrevivir si mí, pensaba 
que Santa Tienda dependía de mí, y al mismo estaba súper 
agobiada también de pega, pero aprendí que no, que la 
tienda siguió existiendo y va a seguir existiendo esté yo o 
no, y eso es maravilloso, finalmente de eso se tratan las 
empresas, pero había temor precisamente por uno hace 
su trabajo con tanto cariño y dedicación, pero nuevamente 
es un proceso y debemos aprender de cada uno de esos 
desafíos. Por eso poder hacer esta fiesta, estar relajada, 
recibir el apoyo de las viñas que me viene a ayudar a orga-
nizar esto y  no vienen a vender, porque la idea es que los 
venda yo en Santa Tienda, eso es súper satisfactorio, ahí se 
nota el cariño, el apoyo, porque para algunos es un costo 
bien importante, y eso demuestra el compromiso, porque 
también hay un vínculo estrecho con muchos de mis prov-
eedores, nos preocupamos mutuamente y nos cuidamos 
también, hablamos de nosotros, es más que un simple lazo 
comercial. Es una cadena que finalmente da frutos, con la 
mayoría somos amigos, de verdad, y eso es lo que más me 
llena, lo que más me enorgullece de mi tienda también, las 
relaciones humanas que se han creado a lo largo de estos 
casi 8 años", añade emocionada.



MOMENTOS COMPLEJOS EN ITATA Y EL 
MUNDO

No se puede decir hoy por hoy que las viñateros están 
sacando cuantas realmente alegres, es más el mundo del 
vino está pasando por unas de sus etapas más complejas 
en años, sin embargo, los productores no bajan los brazos, 
aunque reconocen las dificultades, sobre todo las que se 
han vivido en nuestro vecino Valle del Itata, azotado no 
sólo por las dificultades de la pandemia, sino que también 
por incendios atroces y las recientes inundaciones.

"Es incierto, en el mundo del vino llevamos 4 años malos, 
con precios bajos, con poco rendimiento, este año sufri-
mos los incendios, se nos quemaron 7 hectáreas, no sólo 
eso, sino que de por sí estamos expuestos al humo, las 
grandes empresas nos pusieron un precio mínimo que 
no llegaba ni al 50% de nuestros costos entonces fue im-
posible cosechar, perdimos toda la fruta, rescatamos sólo 
lo que yo hago vino y bueno... después llegó el temporal, 
un frente que no vivíamos hace más de 10 años y después 
un mes después llega otro frente con más agua, pero así es 
la naturaleza y al que le gusta el campo tiene que aguan-
tarse", señala el fundador de Riveras de Chillán. 

En la misma tónica Soledad Prado indica que, ""Hoy en 
día es difícil ser viñatero en el Valle del Itata, pero  los 
fenómenos que hemos atravesado ponen de manifiesto lo 
que significa trabajar en la tierra. La gente da por sentado 
que vas al súpermercado y te encuentras con las papas, 
los tomates, todo lo que necesitas para alimentarte, pero 
no saben lo que realmente hay detrás, y poder vivirlo a 
través de lo que ha pasado en el valle del Itata, permite 
de cierta forma acercar a esas personas a la realidad, a lo 
importante que es y el cuánto debemos valorar el trabajo 
agrícola". 

"Al menos Itata está siendo bien reconocido, estamos ha-
ciendo vinos entretenidos, hay muchos productores y eso 
es importante porque le da vida al valle, hay vinos que 
hablan de los lugares, de las personas, y mientras más sea-
mos mejor", agrega con optimismo Chandía. 

"Yo creo que la vida es un ciclo y estos siempre ha sido 
igual... siempre han habido incendios, inundaciones cada 
5 o 6 años, y los productores siempre han tenido la resil-
iencia para salir adelante y poder reinventarse. El público 
también se ha reinventado, han entendido que los vinos 
no tienen que ser perfectos siempre, porque el vino es 
algo natural, que viene de la tierra y es las condiciones van 
cambiando como el clima, cada año. La gente está más 
abierta a esos cambios también, a comprender, a vivirlo de 
manera distinta", comenta sobre el tema Nury.

La baja de precios de las uvas y la disminución del con-
sumo a nivel internacional son claves para entender el es-
cenario actual. 

"A nivel goblal está muy complicado todo, hay mucha ofer-
ta, las exportaciones de la industria han bajado en casi un 
30% en volúmen y en valor, entonces anda mucho vino 
dando vuelta y eso repercute en menores precios de la 
uva, menor valor de mercado, etc. Y por lo mismo, in-
stancias como las que ofrece Nury, son fundamentales 

para mostrarle a la gente que nuestros vinos, los vinos de 
pequeños productores, son otra cosa. No son  vinos indus-
triales como los que dominan más del 90% del mercado, 
sino que hay muchos viñateros que hacen cosas extraor-
dianrias y que están al alcance de la mano", opina Pedro 
Narbona.

"Sí, a nivel mundial, el mercado vitivinícola está súper 
lento, ha bajado el consumo de vino y por lo tanto creo 
que con mayor razón estás instancias como las que ofrece 
Nury con su Santa Tienda, son importantes para poder 
acercar a los productores locales con los consumidores 
finales, porque en Chile tenemos una variedad vitiviníco-
la maravillosa, somos un país muy diverso y lamentable 
mente los consumidores están acostumbrados a los vinos 
de de retail y la industria, pero hay un trabajo muy boni-
to y muy potente que se viene haciendo de la mano de 
estas pequeñas producciones que es necesario que gente 
conozca", comenta Soledad, reafrimando la idea de su co-
lega del Aconcagua.

Por lo mismo y con el cariño y compromiso que hay de 
por medio Santa Tienda promete seguir ofreciendo estas 
oportunidades para seguir haciendo crecer a la industria 
de los pequeños viñateros.

"La idea es seguir haciendo estos eventos, eventos 
pequeños de 100, 120 personas, donde de verdad se 
pueda disfrutar sin andar chocando, ni haciendo filas, 
donde las personas prueben nuevas viñas, nuevos vinos 
y se atrevan a descubrir las maravillas de nuestra tierra", 
cierra feliz, Nury Gahona, una referente y verdadero ícono 
de la escena vitivinícola en el Gran Concepción.

SANTA TIENDA

https://santatienda.cl/Home/


una nueva 
experiencia 
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farmaceútica 
cerca de ti



Dicen que la sangre tira y la tierra llama, y es ese pre-
cisamente el mensaje que recibieron Karem Kahler y su 
marido, Sergio Herrera, quienes han decidido empren-
der en San Pedro de la Paz, tras más de dos décadas 
viviendo y trabajando en importantes empresas en la 
capital.

Formados ambos como químicos farmacéuticos en la 
Universidad de Concepción, donde se conocieron y en-
amoraron para luego formar familia, apenas al recibirse 
optaron por seguir su sueño y su pasión e irse a Santia-
go a trabajar en el área de laboratorio, algo que en ese 
momento era prácticamente inexiste en nuestra zona.

"Fuimos compañeros en la Universidad, después deci-
dimos formar una familia y han pasado 25 años y efec-
tivamente nos dedicamos a la fabricación, regulación y 
comercialización de medicamentos, seguimos en Santi-
ago, pero al mismo tiempo, estamos tirando las raíces 
para regresar a la cuna", dice Sergio.
 
Karem, por su parte, agrega que, " yo nunca me hubiese 
ido de Concepción si hubiese tenido la oportunidad de 
trabajar en el área en la que nos formamos en la uni-
versidad. Nosotros decidimos estar donde las papas 
queman, donde se mezclan los excipientes, donde se 
pone la droga, en la parte química, en la elaboración y 
eso hacía yo y Sergio lo analizaba, éramos como el com-
plemento perfecto,  en  la pega que tuviéramos, tenía-
mos la disponibilidad de trabajar además ambos si bien 
no en la misma empresa, pero además no en el mismo 
ítem, lo que nos hacía perfectos como pareja además 
porque no competíamos el uno con el otro entonces 
por eso nos fuimos porque queríamos aprender más, 
porque Santiago era como Chile, teníamos la suerte que 
desde muy chicos empezamos a tomar trabajos volun-
tarios, nos íbamos los veranos a los laboratorios, no nos 
pagaban  nada, pero aprendimos y además, curricular-
mente, cuando salimos a buscar pega ya nos conocían, 
nosotros llegamos a Santiago haciendo prácticas y volvi-
mos titulados con trabajo asegurado, de inmediato, nos 
ofrecieron, nunca tuvimos que salir a buscar.

Ahora, sin embargo, tras un largo recorrido por gran 
parte del camino de la farmacéutica desde laborato-
rio, análisis clínico, droguería, fabricación, acondiciona-
miento, entre otros finalmente han decidido dejar un 
poco de lado los tubos de ensaño y ponerse detrás del 
mostrador de la farmacia.

Así nace Atenfarma, una farmacia con un enfoque ori-
entado a la atención y que promete ofrecer una ex-
periencia distinta a dada cliente-paciente. Se trata de 
un servicio basado en las necesidades de la comuni-
dad, donde nos sólo se pueden agendar una hora de 
atención, sino que también consultar por la disponibili-
dad de un medicamento a través de WhatsApp y pedir-
lo directamente, si no está, para tenerlo en un plazo de 
24 horas. También ofrecen reparto a domicilio y todas 
las orientaciones necesarias directamente de un quími-
co farmacéutico.

"Buscamos volver por un tema de arraigo familiar. Fuim-
os a buscar oportunidades a Santiago, y en verdad nos va 
bien, pero nuestros papás empezaron a ser mayores, a 
tener más enfermedades y al mismo tiempo te comienzas 
a perder cosas importantes como el crecimiento de tus so-
brinos, mis hijos son muy distintos a sus primas, nuestro 
foco es tratar de volver y para eso necesitábamos algo no 
sólo como para emprender, sino que para solucionar varias 
cosas. Nuestros padres a esta altura son poli medicados y 
muchas veces ellos no encuentran sus medicamentos en 
las farmacias y si los encuentran son exorbitantemente 
caros y así empezamos a detectar diversos problemas rel-
acionados con nuestra área", comenta Karem, experta en 
temas regulatorios.

Una de esas problemáticas tiene que ver con el tema de los 
traslados de los adultos mayores, que en ocasiones deben 
recorrer diversas farmacias y hasta trasladarse de comuna 
para encontrar los diversos medicamentos que requieren 
y al mismo tiempo buscar los precios más convenientes.

"Así se nos ocurrió la idea de generar una línea de comu-
nicación directa con nuestros clientes-pacientes. A través 
de WhatsApp, incluso a través de mensajes de voz, que es 
una herramienta muy sencilla de usar y muy masificada, 
pueden no sólo ver la disponibilidad y cotizar sus medica-
mentos, sino que también nosotros nos preocupamos de 
contactar a nuestros proveedores en caso de no tenerlo y 
sí o sí nos responden en un plazo de no más de 24 horas", 
indica la pareja, que señalan que de la misma forma decid-
ieron incorporar el servicio de entrega a domicilio.

"La idea es que los adultos mayores, por su edad y condi-
ciones físicas muchas veces deteriorada, no tengan que 
salir de sus casas a pasearse por un sinfín de farmacias. Así 
detectamos algunos problemas de este grupo etario en 
relación a la atención farmacéutica. En primer lugar, el alto 
nivel de gasto que tienen en medicamentos y la poca dis-
ponibilidad que tienen de encontrarlos todos en un mismo 
lugar. Entonces nosotros queremos enfrentar ese proble-
ma de manera ágil y eficiente, llegar de manera facilitada 
y acercarle al mismo tiempo el medicamento a esos cli-
entes-pacientes, por lo tanto, tenemos que entender que 
la cantidad de problemas que tienen van más allá de la 
simple compra de un medicamento, ese es el espíritu, el 
núcleo del servicio que queremos ofrecer a todos nues-
tros clientes", afirma con honestidad Sergio.

En cuanto al nombre, ATENfARMA, deriva precisa-
mente de Atención Farmacéutica, que es lo que Karem y 
Sergio buscan ofrecer. 

""Queremos dar atención farmacéutica de verdad, no sol-
amente un nombre.  Aquí hay alguien que de verdad te 
orienta en cómo tomar el medicamento, cuáles son los 
adecuados. Cuántas personas salen con dudas después 
de una consulta médica, preguntándose cómo tomarse 
un remedio, a qué horas, si será incompatible con todos 
los otros medicamentos que se tiene que tomar, eso es 
también algo a que apuntamos a resolver, porque sabe-
mos que con una buena terapia medicamentada podemos 
hacer que una persona recupere su condición de salud", 
señalan.

"Vemos muchas oportunidades en el Gran Concepción, 

principalmente en San Pedro de la Paz, ya dejó de ser sólo 
una ciudad dormitorio, se ha expandido de tal manera que 
se presentan muchas oportunidades, pero también vemos 
muchos dolores, muchas problemáticas, muchos aspectos 
en los que nosotros podemos intervenir, desde el ámbito 
que nosotros manejamos, administración de los medica-
mentos, proveerlos y hacer eso a precios justos, que sean 
competitivos, para acercar el medicamento a las personas, 
porque así finalmente podemos contribuir a que Concep-
ción tenga una mejor salud y con el tiempo transformar 
esta farmacia más bien en un centro de atención más que  
sólo una farmacia", añaden.

SUEÑOS Y PROYECCIONES

Este regreso significa también abordar un área a la que no 
se enfrentan desde sus tiempos de universitarios.

"Nunca trabajamos directamente en farmacia tampoco, 
salvo en alguna práctica, entonces hoy volver a esta parte 
B de ser farmacéutico es muy entretenido. Somos lo sufi-
cientemente jóvenes aún para seguir experimentando en 
esto, y esto es sólo el inicio de lo que queremos hacer en 
Concepción, no es sólo dedicarnos al rubro de la farmacia, 
sino que también entregar a dar otro tipo de situaciones 
que hemos vivido siendo clientes".

Si bien el primer sueño tiene que ver con regresar al nido 
y poder ser parte del crecimiento de los más pequeños de 
la familia y acompañar en las últimas etapas a los mayores, 
Karem y Sergio también se plantean ambiciosos proyectos 
en su recientemente inaugurada farmacia.



@farmacia_atenfarma

UNA NUEVA ExPERiENCiA EN ATENCióN fARMACEúTiCA

+56 9 84337444 

LOS NARANJOS #4, ESQUiNA PEDRO AGUiRRE CERDA
SAN PEDRO DE LA PAz

Uno de ellos tiene que ver con establecer en el medio pla-
zo distintas acciones que permitan generar comunidad y 
acercarse a los pacientes-clientes de forma más directa 
aún.

"Buscamos atacar necesidades, dar soluciones, hacer cam-
pañas que nos permitan unir a la comunidad, poder, por 
ejemplo, aquí, que hay muchos adultos mayores, hacer un 
programa para que se pongan sus vitaminas, tenemos el 
espacio suficiente para poder habilitar un sector de en-
fermería, en el que, por decir algo, todos los días viernes, 
al comprar sus vitaminas tienen su inyección sin costos.  
Por otra parte, al tener atención farmacéutica también 
podemos hacer seguimientos de sus requerimientos de 
enfermería y llamar para coordinar y dar una solución", 
comenta Karem sobre sus proyectos a corto plazo.

"Otra expansión que proyectan es sumar el servicio de 
podología y de igual manera generar dispositivos de edu-
cación al paciente.

"También hay cosas que en Santiago se hacen y aquí no 
tanto, por ejemplo, cuando es el mes del corazón te lo pub-
licitan en todas partes, pero en algunos lugares hay una 
sala de atención farmacéutica donde se instala una enfer-
mera a hacer el registro y a enseñar a la gente cómo debe 
tomarse la presión, a reconocer síntomas. Nosotros somos 
farmacéuticos y tenemos los estudios y el conocimiento 
necesario para entregar la información y dar la orientación 
necesaria y asociado siempre al uso de sus medicamentos 
y es algo que queremos hacer", añade.

Por otra parte, también enfrentan desafíos propios de los 
emprendedores, algo hasta ahora desconocido para la 
pareja.

“Aunque tenemos mucho manejo en nuestra área de tra-
bajo, aquí hay muchas otras cosas que se deben apren-
der, desde la publicidad, las redes sociales, la contabilidad, 
etc. Es un mundo nuevo, pero estamos con todas las pi-
las puestas, esperando recibir el feedback y estudiando a 
nuestros clientes porque queremos cambiar nuestro foco, 
queremos estar tranquilos, respirar otro aire, estar más 
cerca de nuestras familias y para eso la farmacia tiene que 
realmente ser una solución y no sólo para nosotros, sino 
que fundamentalmente para los vecinos”, indica Karem.

“Lo más importante es esta farmacia es el enfoque en la 
atención, una atención personalizada, con base en la co-
municación con el cliente y la necesidad de nuestro pú-
blico. Queremos enseñar, generar comunidad, entregar 
soluciones reales. Tenemos muchas ganas, estamos muy 
contentos, nuestra farmacia quedo bonita, es cálida, con 
espacios para generar esta atención cercana, tenemos 
además los espacios necesarios para seguir creciendo y 
solo vemos un futuro mejor y más cerca de los que quer-
emos”, cierra este carismático matrimonio de químico far-
macéuticos que emprenden un nuevo camino para volver 
al nido. 

https://www.instagram.com/farmacia_atenfarma/
https://api.whatsapp.com/send/?phone=56984337444&text&type=phone_number&app_absent=0


E
n el vertiginoso mundo de las startups y el empren-
dimiento, se habla constantemente de las histo-
rias de éxito, pero rara vez se profundiza en lo que 
realmente se necesita para ser un emprendedor de 
verdad. El camino del emprendimiento está lejos de 

ser una travesía sencilla y apacible; es un viaje para valien-
tes, lleno de desafíos, altibajos y obstáculos que no todos 
logran superar en la primera etapa.

Sin embargo, la buena noticia es que las habilidades fun-
damentales para ser un emprendedor exitoso no son in-
natas, sino que se pueden cultivar y desarrollar a través de 
una combinación de conocimiento, práctica y experiencia.

En el epicentro del éxito emprendedor, se encuentra la 
pasión. Aquellos que triunfan en este arduo camino son 
aquellos que aman apasionadamente lo que hacen. Pero 
la pasión sola no es suficiente; para destacar en este en-
torno competitivo, los emprendedores deben dominar ha-
bilidades comunicativas excepcionales. Transmitir ideas de 
manera efectiva, persuadir a clientes, cultivar relaciones 
sólidas; estas habilidades se convierten en cimientos sóli-
dos para el éxito.

Además, un rasgo distintivo de los emprendedores exitosos 
es su inquietud y alta motivación interna. Esto les permite 
mantenerse enfocados en sus objetivos y comprometidos 
con sus metas, incluso en los momentos más desafiantes. 
No obstante, para navegar por las aguas turbulentas del 
mercado, también deben abrazar la adaptabilidad. El mun-
do empresarial es implacable y cambia constantemente; 
aquellos que no se adaptan rápidamente quedan rezaga-
dos.

Sin lugar a dudas, la perseverancia y la resiliencia se con-
vierten en piedras angulares de cualquier emprendedor 
exitoso. La perseverancia les permite mantenerse firmes 
ante los embates y desafíos persistentes, mientras que la 
resiliencia les permite levantarse rápidamente de los fra-
casos inevitables. Estos valientes emprendedores saben 

que los fracasos pueden ser más numerosos que los éxi-
tos, pero no se rinden ante la adversidad.

Para lograr el éxito en el emprendimiento, es crucial com-
binar estas seis habilidades de manera magistral. Pero, es 
importante recordar que el desarrollo de estas habilidades 
lleva tiempo y esfuerzo. Si aspiras a emprender, no te de-
sanimes ante las dificultades o los fracasos temporales; 
son simplemente escalones hacia el triunfo final.
En conclusión, el emprendimiento es un viaje reservado 
para aquellos dispuestos a enfrentar retos con valentía, 
pasión y determinación. Cultivar habilidades comunica-
tivas, mantenerse inquietos y motivados, ser adaptables, 
perseverantes y resistentes son ingredientes esenciales 
para triunfar en este emocionante pero desafiante trayec-
to hacia el éxito empresarial. ¡Atrévete a emprender y deja 
que estas habilidades te lleven a la cima!

Por :Virginia Restrepo
Directora Ejecutiva eXp Realty Chile & Colombia

Habilidades Emprendedoras: 
La Fórmula 

del Éxito
RUA 
OPINION



Por : Jeannine Charney, Psicóloga, Psicopedagoga, 
Magíster en Educación Especial y fundadora de b'connect

20 I OPINIÓN/ SALUD

Urgente: el auto-cuidado de las  mamás 
con hijos (as) neurodiversos

CUANDO TE PREGUNTAN qUé ES LO qUE qUiERES PARA TUS HiJOS, LA MAYORÍA DE LAS MAMáS VAMOS A 
DECiR qUE qUEREMOS qUE SEAN fELiCES. ¿qUé ES LO qUE TENEMOS qUE HACER PARA qUE SEAN fELiCES? 

MUCHOS AñOS ATRáS, CUANDO COMENzAbA Mi AVENTURA DE SER MADRE, ViAJé MUCHAS HORAS EN 
AVióN PARA iR A UN CONGRESO. […]

Cuando te preguntan qué es lo que quieres para tus hijos, 
la mayoría de las mamás vamos a decir que queremos que 
sean felices. 

¿Qué es lo que tenemos que hacer para que sean felices? 
Muchos años atrás, cuando comenzaba mi aventura de ser 
madre, viajé muchas horas en avión para ir a un congre-
so. En una charla, Neva Milicic una psicóloga conocida en 
mi país, contaba esta historia. Ella tenía 4 hijas y viajaba 
mucho a dar conferencias en distintos países y dejaba a 
sus hijas al cuidado de su marido y de sus padres. Una vez 
estaba dando una charla en un lugar poco visitado. Su co-
lega le dice “Aquí no hay nada para comprar, qué le vas a 
llevar a tus hijas” Ella contesta “Nada” y la colega quedó 
perpleja porque ella no concebía llegar sin un regalo para 
sus hijos. Neva le contestó: “¿qué mejor regalo que una 
mamá feliz?”

Nunca me olvidé de esta frase que marcó mi vida como 
madre y como profesional. Trabajo con tantas mamás que 
están cansadas, angustiadas, agobiadas y frustradas por no 
poder ayudar a sus hijos y porque la mayoría tiene otros 
hijos o hijas de quien preocuparse y ocuparse. Además de 
sus trabajos, su marido y su casa. Cuando les cuento esta 
historia el sentimiento es de mayor frustración porque 
la mayoría siente que no tiene ningún espacio propio ni 
tampoco ninguna posibilidad de tenerlo. Pero siempre hay 
una transformación cuando se toma consciencia y se ve 
una luz al final del camino.

A las mamás que están leyendo este artículo quiero de-
cirles que SI ES POSIBLE y no sólo eso sino que es absolu-
tamente necesario para ustedes y también para toda su 
familia. Cada una puede descubrir su propia manera de 
crear ese espacio personal y de gozo aunque sea por 15 
minutos al día. Es como meditar, cuando te lo propones y 
compruebas el beneficio para tu vida, te organizas como 
sea.

Y si no sabes cómo o no lo ves posible, presta atención a 
este concepto. Si has viajado en avión, sabrás que la aza-
fata entrega las normas de seguridad del avión antes del 
despegue. Si no has viajado ahora ya lo sabes. Cuando 
menciona la máscara de seguridad enfatiza que los adul-
tos que viajen con niños DEBEN ponerse la máscara prim-
ero y luego a los niños. Aquí pasa lo mismo. Cuando estás 
enfrentando una situación crítica debes estar en equilib-
rio tanto emocional como físico, de lo contrario no tienes 
manera de ayudar a tu hijo o a tu hija. Y tampoco al resto 
de tu familia a quienes incluso puedes estresar aún más. 
Entonces ponte la máscara de oxígeno primero, como un 
instinto de supervivencia. (Lee el artículo de Auto-Regu-
lación). ¿Sabes qué pasa si no lo haces? Tu cuerpo te pasa 
la cuenta y puedes enfermarte.

Una vez que tomaste consciencia de ese primer aspecto 
fundamental, vas a pensar en cosas más sistemáticas.

CUIDADO DE TU SALUD
• Es fundamental que tengas una alimentación saludable, 
en base a proteínas, vitaminas y carbohidratos. Ojalá no 
comas alimentos que te irriten, que te den sueño o te 
puedan hacer mal.

• El sueño es fundamental, pero con un hijo con una condi-
ción neurodiversa, esto a veces es difícil. Busca una mane-
ra de recuperar por lo menos algo de sueño durante el día 
o acuéstate temprano.

• El ejercicio físico también es importante y para esto no 
necesitas ir a un gimnasio. Caminar es un muy buen ejer-
cicio. Ojalá pudieras hacer yoga que te ayuda a estabilizar 
muchas funciones de tu organismo. Y como lo más prob-
able es que no tengas cómo hacerlo, te sugiero busques 
en YouTube un video para hacerlo en tu casa 2 veces por 
semana. Yo lo hago así y te aseguro que funciona.

ESTiMULA TUS SENTiDOS
• Busca una música que te relaje, ojalá no reggaetón, y 
escúchala ya sea manejando, caminando, en el supermer-
cado. Aprovecha esas cosas que tienes que hacer para en-
tregarle bienestar a tu cerebro.

• Come algo sabroso de repente, pero con la intención de 
disfrutarlo y sin culpa.

• Compra incienso, aromas o incluso flores para poner en 
los espacios que necesites.

• Date un baño de tina, hazte un masaje, usa alguna crema 
suave, etc.

CUiDA TU AUTOiMAGEN
Seguro estarás pensando que no necesitas esto porque no 
ves a nadie y te pasas el día trasladando niños o en la casa. 
Somos mujeres y a las mujeres nos gusta sentirnos bellas. 
No necesitas ir a la peluquería o comprarte ropa nueva. 
Tampoco tienes que estar todo el día arreglada porque 
muchas veces no hay ánimo ni tiempo para eso. Pero en 
algún momento haz algo que te haga sentir bella y haz-
lo por ti independiente de los demás. A pesar de que los 
demás siempre les va a gustar aunque no te lo digan. 

Pueden ser cosas simples:

• Hazle un masaje a tu pelo, alísalo o péinalo de otra manera.

• Si siempre usas zapatillas porque son más cómodas, al-
gún día ponte esos zapatos que tienes guardados.

• Usa perfume o colonia.

• Maquíllate aunque sea un día a la semana.

• Juega con tu ropa y vístete como si fueras a una fiesta, 
aunque sea para mirarte en el espejo por 5 minutos.

Esto es lo que se me ocurre a mí, pero seguro a ti se te van 
a ocurrir otras cosas. Todas somos diferentes, pero cada 
una es una mujer bella y eso te lo aseguro.

CULTivA TUS iNTERESES
Todas tenemos intereses distintos que corresponden a dis-
tintas áreas como la social, intelectual, espiritual, deport-
iva, etc. ¿Cuál es la tuya? Organiza tu vida para darte un 
tiempo para tu actividad favorita, algo que te haga feliz 

Puede ser:

• Salir con una amiga

• Tomar un curso de baile

• Leer un libro o tomar un curso

• Pintar
• Hacer algún deporte
• Subir un cerro o ver una puesta de sol.

Y finalmente SIGUE ESTA REGLA:
1. 15 minutos cada día

2. Una tarde o una mañana cada semana

3. Un día completo al mes

4. Un fin de semana al año.

¡Y Por favor graba esto en tu cabeza!!!!:

•No eres la super woman, las cosas pueden funcionar sin ti.

• Los demás también pueden hacer cosas, quizás no como 
tú las harías, quizás cometan errores, pero nada que no 
tenga arreglo.

• Al pedir ayuda estás reconociendo tu vulnerabilidad, que 
es algo que todos tenemos. Y no sólo eso sino que le estás 
dando valor a los demás.

https://bconnect.cl/
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“Hoy cumplimos 5 años. Partimos 3 personas y hoy somos 
un equipo de 12, lo que significa un crecimiento no sólo de 
la cartera de clientes, sino que de nuestro propio equipo. 
El objetivo es prestar una buena atención, un servicio per-
sonalizado y de calidad para cada cliente, comenta con or-
gullo Carla que nos recibe en su también renovada oficina.

“En nuestro rubro siempre el contador es el que está ocul-
to, el que no se ve, el que no sonríe, el que no te da una re-
spuesta y aquí en P y A Contable eso no pasa, al contrario, 
nosotros estamos permanentemente en comunicación 
con nuestros clientes, para dar cumplimiento a sus obli-
gaciones como empresa. Los apoyamos, asesoramos y les 
enseñamos todo en sus procesos, desde ahí nace nuestro 
eslogan “conocimiento que impulsa tu gestión’”, agrega la 
emprendedora.

“Nuestros servicios están destinados a ayudar a las em-
presas a la toma de decisiones, a ordenar su gestión con-
table mes a mes, ayudarlos a tener su información clara, 
para no encontrarnos con sorpresas al final del año o en 
la declaración de impuestos en el mes de abril.  Contamos 
con asesorías personalizadas ya sea presencial u online, 
ya que nuestros clientes no se limitan solo a la región del 
Bio Bio, ya tenemos clientes en Santiago, Temuco, Viña del 

Todo comenzó con el sueño de Carla Parra, una 
joven contadora con un objetivo claro de trans-
formarse en una verdadera aliada y colabora-
dora de cada uno de sus clientes a través de 
una infalible herramienta: ¡El conocimiento!

Poco después de establecer esa meta, Carla comenzó a 
sumar personas que confiaron en sus servicios y al poco 
andar decidió fundar su propio emprendimiento: Parra y 
Asociados.

Así fue sumando experiencia y conocimientos en la medi-
da que su cartera de clientes crecía, al igual que su grupo 
de colaboradores. Con el fin de darle más visibilidad y una 
nueva cara a su empresa, en el año 2022 decidió dar un 
giro y transformarse en P y A Contable.

Hoy este emprendimiento dirigido por la joven soñadora, 
es toda una marca en el campo de la contabilidad en la 
región del Bío Bío y con varios clientes en el resto del ter-
ritorio nacional. P y A Contable ha logrado transformarse 
en un socio clave para múltiples emprendedores que han 
ido creciendo a su lado y que hoy celebran junto a ella un 
nuevo aniversario. ¡Ya son 5 años de éxito y esperamos 
muchos más!

celebran 5 años de éxitos

p & a contable 
conocimiento que impulsa tu gestión

Mar, entre otros.  Hoy una de nuestras metas es darnos 
a conocer más ampliamente a nivel nacional, porque evi-
denciamos que podemos atender a clientes en todo Chile”, 
explica Carla.

Otra de los sellos distintivos de P y A Contable es su apoyo 
constante a los emprendedores, una de las líneas que es-
peran seguir fortaleciendo.

“No queremos y podemos dejar de lado a nuestros em-
prendedores, siempre estamos participando en el eco-
sistema de las pymes en la región del Bio Bio, con entre-
namientos, con la formalización de varios negocios, que es 
una de las ramas que P y A Contable apoya, porque naci-
mos del mundo del emprendimiento. El tamaño de las em-
presas que estamos atendiendo también crece, además 
los microempresarios que hemos apoyado en el camino 
también van creciendo con nosotros y se convierten en 
pequeñas empresas”, asegura la contadora.

UN NUEvO CICLO
Hoy P y A Contable cuenta con un equipo sólido, en experi-
encia y conocimiento, lo que se traduce no sólo en núme-
ro de personas que pueden atender de manera eficiente 
y rápida los requerimientos, sino también en la confianza 
de sus clientes. 

“Hoy el sello de P y A contable es el conocimiento, es en-
señar con peras y manzanas, como mucha gente me dice. 
Algo que puede parecer súper técnico o complejo, lo hac-
emos entendible para ese emprendedor que está vendi-
endo sus productos hechos a mano, que además nosotros 
lo acompañamos en ese caminar", indica Carla.

"Ese sello inicialmente lo tenía yo, cuando partí hace me-
dia década, y hoy lo veo reflejado en todo mi equipo de 
trabajo, y eso es un ¡tremendo orgullo!” confiesa la ger-
ente General de P y A Contable", añade.

Hace 3 años no eran más de tres o cuatro personas aten-
diendo una cartera de 40, 50 clientes, hoy el número ha 
crecido exponencialmente alcanzando una cartera de más 
de un centenar y medio de clientes y un equipo conforma-

do por una docena de comprometidas mujeres, otra de las 
grandes características de Py A.

“Para P&A Contable es indispensable la capacitación con-
stante del personal, Ya que estamos en un país dinámico 
en torno a diversos cambios de elementos legislativos. 
Debemos al estar al día y preparadas para entregar el me-
jor servicio actualizado”.

“¡Hemos crecido como equipo! hoy tenemos una base sól-
ida para recibir, ayudar y apoyar nuevos emprendedores, 
de todo Chile, sin duda estaremos ahí para ayudarlos a 
crecer.



CELEBRACIÓN Y 
AMBICIÓN
Para celebrar estos 5 años de crec-
imiento, éxito y felicidad, nos vestimos 
de gala a través de una nueva imagen 
corporativa, que simboliza Crecimien-
to, solidez y alegría.

Pero eso no es todo, sino que también 
festejaron con una gran reunión para 
premiar a sus colaboradores y animar-
las a seguir en el camino del éxito.

“Nos fuimos de fiesta esta vez con nues-
tras familias, ¡esto es un gran hito para 
nuestra empresa! En la cena de aniver-
sario estuvieron nuestras familias y tam-
bién nuestros colaboradores más cer-
canos, proveedores, aliados que están 
trabajando con nosotros, por ejemplo, 
hoy contamos con una psicóloga que 
nos apoya en análisis y evaluaciones 
del rendimiento laboral, velando siem-
pre por la optimización del equipo.

Constantemente celebramos, nos gus-
ta festejar, incluso en momentos de 
estrés o de alta carga de trabajo, siem-
pre generamos espacios para liberar 
las tenciones. En verano, por ejem-
plo, hacemos una jornada reflexiva 
de preparación al equipo para la op-
eración renta. En mayo hacemos un 
cierre de renta. ¡Un equipo feliz, con-
vertirá clientes felices!“, cierra Carla 
Parra, la joven contadora que está ha-
ciendo realidad sus sueños. 

fELiz 5TO 
ANivERSARiO

les desea

www.PYACONTABLE.CL



chilenas 
prefieren 

sostenes sin 
arcos

U
na nueva era en la ropa interior llegó. 
Las mujeres chilenas optan por los 
sostenes sin arcos o también llama-
dos sin barba. Esta prenda es la combi-
nación perfecta de comodidad y estilo, 
convirtiéndose en la elección preferida 
de las mujeres en todo el país según ci-

fras de ventas de la tienda Flores. 

Flores, marca nacional de ropa interior con más de 100 
años de historia, lidera en la industria con productos que 
aportan comodidad y bienestar para las mujeres de todas 
las edades y contexturas. De acuerdo a las cifras de sus 
Top de ventas, los sostenes de la línea Comfort lideran el 
ranking con un aumento del 30% este primer semestre, 
éxito que de acuerdo a las propias usuarias es por ser una 
prenda versátil, de buena calidad y fácil de usar en cual-
quier momento del día y en todas sus actividades. 

Su especial diseño sin demarcación ni costuras, los con-
vierte en una prenda ideal para toda ocasión, ya que re-
sultan casi imperceptibles con la ropa exterior. Además, 
están perfectamente confeccionados para que el busto 
tenga una óptima contención, en telas extra suaves y flex-
ibles que se amoldan a todo tipo de cuerpo. 

El top de ventas es el Sostén Seamless Classic, diseña-
do en microfibra, se ajusta perfectamente al cuerpo que 
otorga comodidad absoluta. Además, cuenta con almo-
hadillas removibles que dan una mayor frescura y holgura 
durante todo el día. La suavidad y ligereza de este sostén 

lo hace una opción ideal para las mujeres que buscan 
bienestar sin afectar su estilo. Detalles del producto: Ma-
terial principal: Microfibra. Composición: 80% Poliamida, 
20% Elastano.

El segundo en el ranking es el Sostén Liso Sin Arcos. De 
microfibra liso que no posee arcos, con copa preformada 
que cubre y moldea el busto e incluye breteles acolcha-
dos. Ideal para quienes tienen más busto, ya que brinda 
mayor soporte, comodidad y confort. Detalles del produc-
to: Material principal: Microfibra; Composición: 80% Poli-
amida, 20% Elastano.

El tercer producto destacado es el Pack 2X Sostén Sin 
Arcos Copa Preformada. Este pack incluye dos sostenes 
de algodón rib con delicados detalles en blonda. Estos 
sostenes no tienen arcos y cuentan con copas preforma-
das que cubren y moldean el busto de forma natural. Los 
breteles ajustables brindan comodidad en todo momen-
to. Detalles del producto: Material principal: Algodón. 
Composición: 46% Algodón, 46% Rayón, 8% Elastano.

“Conocemos a nuestras clientas y sabemos escuchar sus 
preferencias, es por eso que estamos muy orgullosos de 
ofrecer ropa interior de alta calidad que da comodidad 
y bienestar para cada una de ellas. Estos productos han 
sido elegidos por su diseño innovador y su capacidad para 
adaptarse a las necesidades de cada mujer, y además lo 
que siempre nos han destacado, es la amplia variedad 
de colores y diseños disponibles para cada estilo" afirma 
Alejandra Espinoza, Gerente de Marketing y Canales Dig-
itales de Flores.

www.aguareactivate.cl

https://www.aguareactivate.cl/
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M
arcial del Río fue una popular figu-
ra televisiva en los noventa... mien-
tras estudiaba  arquitectura, su 
verdadera pasión, una que lo ha 
llevado a cruzar fronteras y ex-
plorar nuevos límites, recorría el 
mundo modelando.

Bajo el concepto de felicidad espacial este profe-
sional del interiorismo busca reflejar emociones y 
recuerdos en cada uno de sus proyectos, pasan-
do por sobre tendencias o estándares, por eso 
se denomina a sí mismo como el  antidecorador.

El hombre que supo también pasar por impor-
tantes espacios televisivos como Extreme Make 
Over Latin America o el canal Utilísima, conversó 
con nosotros sobre su trayectoria y sobre el con-
cepto que hoy defiende y vive: La Felicidad Espa-
cial.

Los detalles en esta divertida entrevista en Rúa 
Salón.

¿cómo te acercaste al mUndo de 
la arQUitectUra? ¿fUe algo de 
PeQUeÑo? ¿cUéntanos sobre ese Pro-
ceso?

La verdad es que fue la única carrera que tuve en men-
te siempre, cuando tuve que decidirme  no tuve dudas, 
además mi papá estaba feliz. No tuve nunca grandes con-
flictos de vocación ni problemas para definir, sabía para 
donde iba la cosa, siempre algo relacionado al diseño, 
al arte y derechamente arquitectura. Curiosamente no 
tengo ningún pariente arquitecto, pero la arquitectura es 
una forma de vida, siento, mi papá que trabajaba en ne-
gocios que no tenían nada que ver con la arquitectura si 
tenía una manera de vivir los espacios de manera distinta 
que me fue inspirando, me fue dejando algo y finalmente 
yo soy el arquitecto de la familia.

entraste a estUdiar más o menos 
al m i s m o  t i e m P o  e n  l a  Q U e  de-
sarrollabas tU carrera de modelo 
en los medios, con gran PoPUlari-
dad  gracias a la televisión ¿cómo 
viviste eso? ¿habían PrejUicios? ¿dis-
criminación?

Yo siempre trabajé desde muy chico en cualquier cosa, 
y mientras me preparaba para la prueba, en ese tiem-
po era la PAA, me decidí a probar suerte en el modelaje, 
pensé que me podía ir bien y fui a una agencia, me dier-
on el nombre de un fotógrafo, las fotos salieron el des-
cueve e inmediatamente me puse a trabajar, un poquito 
antes de entrar a estudiar de hecho. Yo durante mi car-
rera, primero y segundo, donde aprendí muchas cosas y 
estaba con los ojos bien abierto, era como una esponja, 
llegó el momento en que pude congelar la universidad, 
gracias a que como modelo tenía la oportunidad de tra-
bajar en cualquier parte del mundo, viajar y en esa épo-
ca hubo un scouting en Chile y el único modelo hombre 
que seleccionaron para hacer la pega fue a mí. Aproveché 

esa oportunidad, congelé la universidad, en esta búsque-
da, algo inconsciente en ese momento, de la felicidad, 
la búsqueda de hacer una arquitectura más social, más 
chiquita, a escala humana básicamente, más centrada 
en las personas y no tanto en los elementos y técnicas 
que te enseñan en la escuela. Recorrí el mundo todo lo 
que pude y miré, miré, miré. Volví, retomé la universi-
dad, pero el trabajo de modelo era súper estable,  era 
reconocido y podía irme a trabajar fuera de Chile cuando 
quisiera, terminaban los ramos en noviembre y me iba a 
trabajar todo el verano y desaparecía hasta marzo y yo 
tenía algunos beneficios en la universidad, algunos per-
misos por el tema del trabajo, lo que por supuesto no les 
caía muy bien a algunos compañeros y a profesores que 
hacían clases ahí. Hubo un rollo ahí, me cuestionaban, 
otros me decía que me fuera a hacer películas a otros 
países, que nunca iba a ser arquitectura, no sé, puras pe-
sadeces, pero finalmente luchando con esa adversidad, 
fui uno de los mejores titulados de mi generación y así 
empieza el camino hacia la felicidad espacial.

¿Pero QUé Pasó con la carrera de 
modelaje?

Hasta que me titulé fui modelo y después empecé a tra-
bajar en televisión haciendo cosas relacionadas con el 
diseño y arquitectura, empecé a hacer transformaciones 
y otro tipos de contenido, después de varios años llegó el 

extreme Make Over Latin America, estuve en Canal Utilí-
sima en Argentina, hartas cosas y finalmente después 
de todo este caminar  y esta búsqueda, se formalizó en 
2014 con el nombre felicidad espacial, después de haber 
hecho muchos ejercicios sociológicos, haber revisados 
cientos de trabajos científicos relacionados con la felici-
dad y finalmente lo que hice fue hacer un match entre 
estos estudios y el diseño y le puse el nombre de felicidad 
espacial.

cUéntanos Un Poco de este 
concePto

Se trata de cómo podemos lograr ser personas potencial-
mente más felices en el lugar en el que habitamos con el 
diseño como herramienta fundamental. Tiene mucho que 
ver con la historia de cada familia, la felicidad espacial se 
basa en conceptos científicos infalibles, de que funciona, 
funciona, de hecho hay estudios que hablan que del 50 
% de la felicidad que uno puede trabajar durante la vida, 
porque el otro 50% viene de forma genética, en el ADN, el 
10% lo entrega el lugar donde uno habita... es un montón, 
es un regalo, es para todos. La única condición o requisito 
para hacer un proyecto de felicidad espacial es tener un 
techo, nada más, no importan los metros cuadrados ni 
los recursos que uno tenga, nada, todo lo demás estás de 
más. Muchas veces se pueden generar grandes proyec-
tos sin siquiera gastar plata, aplicando economía circular, 
recuperando cosas, etc. Esto tiene mucho que ver con las 
experiencias y emociones de los habitantes del espacio, 
entonces si nosotros trabajamos sobre lo que emociona-
lmente hace bien a estas personas, vamos hacer que se 
vayan convirtiendo en personas potencialmente más fe-
lices.

¿QUé rol jUegan las tendencIas, la 
moda, los estIlos de dIseÑo en este 
camPo?

Absolutamente ninguno, nada que ver con las tenden-
cias, ni con la moda, ni con el pantón de colores que se 
definió como el que hay que usar este u otro año, qué se 
yo, nada de eso, cero. Esta basando en el cómo funcio-
nan los colores, la iluminación, en la distribución de mo-
biliario y muchas de las cosas que tenemos guardadas en 
cajoncitos porque nos emocionan, nos evocan recuerdos 
y no sabemos dónde ponerlas, porque son básicamente 
cachivaches muchas veces y todo eso junto puede hac-
er un muy buen proyecto. Ahora, sí tiene que ver con la 
estética, funcionalidad y el diseño y todo lo relacionado 
con el interiorismo, pero, por ejemplo, si hay alguien que 
le gusta el rosado con verde, hay que trabajar esos tonos 
porque esa combinación significa algo para esa persona y 
no tratar de meter el color que está de moda.

¿entonces básIcamente tÚ no te de-
fInes con nIgÚn estIlo?

Ninguno, cero, de hecho, yo soy re poco metido con las 
redes sociales, me encuentro un poco viejo para eso,  es 
una tontera, pero me meto poco, subo pocas cosas, pero 
si ven mis proyectos son todos absolutamente distintos 
porque está hechos en función de quien vive en esa casa 
y a diferencia de otros diseñadores, decoradores o arqui-

tectos incluso que tú ves sus proyectos y son todos ig-
uales. O sea, yo siempre digo que al único que se hace 
feliz cuando se contrata a un decorador, es al propio dec-
orador, porque hacen lo que se les da la gana, les pagas lo 
que ellos quieren y el dueño de casa termina viviendo en 
un lugar que no le pertenece. Hay de todo, hay buenos y 
malos, pero en general, funciona bastante de esa mane-
ra, la gente busca un decorador porque le gustó la casa 
de la vecina o lo que vio en Pinterest y la verdad es que 
uno antes de enfrentar un proyecto hace un análisis pro-
fundo de quién vive en el espacio, cómo se viven los es-
pacios, cuántas personas son, etc. porque muchas veces 
lo que te están mostrando es una fantasía y no tiene nada 
que ver con lo que les gusta, ni quieren, ni tienen. En el 
fondo la felicidad espacial lo que hace es empujar hacia 
que todo lo que tengamos en nuestra casa nos emocione 
positivamente. 

¿Por eso mIsmo te defInes como an-
tIdecorador?

Sí, soy el antidecorador, por lo mismo, porque yo la dec-
oración se la dejo a los dueños de casa, yo los ayudo, por 
ejemplo, si los niños tienen unas chapitas en el velador y 
cada vez que abren para sacar los lápices se emocionan 
al verlas, no tienen que estar ahí, tienen que buscar un 
lugar donde las puedan ver y es ahí donde yo entro y les 
digo, no sé, hagamos un cuadrito con esto, pongámoslo 
en un lugar especial, donde todo el mundo lo pueda ver. 
Es darle lugar a cosas que te emocionan que para otros 
pueden ser cachureos, pero tienen valor, yo soy bueno 
para recoger cachureos, incluso en la casa de mis clien-
tes, los impulso a no botar muchas cosas, porque a veces 
podemos hacer o crear elementos que los pueden emo-
cionar y terminan siendo cosas impresionantes, obras de 



arte y que no sólo generan emociones en la gente que 
vive ahí sino que también en la gente que entra y pregun-
ta qué es eso, cómo terminó ahí y así se genera una histo-
ria, la felicidad es contagiosa, la felicidad es un regalo y es 
para todos y si yo además puedo trasmitirla en el espacio 
en el que vivo a los demás, voy a hacer que la relación 
con los vecinos y mi círculo más cercano sea más pura, 
más pacífica, más feliz.

¿Y cómo PUedes llevar este conceP-
to a la arQUItectUra de Un ProYec-
to?

Existe un modelo de arquitectura que se llama neuro ar-
quitectura, no es lo que yo hago, pero esa rama se encar-
ga de hacer un análisis súper exhaustivo de cómo quieren 
vivir, qué quieren hacer, qué espacios quieren diseñar, 
etc. y tiene que ver con la felicidad o con el bien estar. A 
diferencia de eso, yo tomo espacios que ya existen, tomo 
lo que ya hay en esa arquitectura para generar mejores 
condiciones para la gente que habita ese espacio. No es 
fácil trabajar la neuroarquitecura o la arquitectura de la 
felicidad, porque siempre hay un punto de vista que tiene 
que ver con el programa arquitectónico, que son necesi-
dad básicas y súper claras que requiere una familia en 
su espacio. Entonces, tenemos que preocuparnos de que 
ese programa, de... no sé, 3 dormitorios, 2 baños y una 
sala de estar, por decir algo, vayan en concordancia con 
el entorno. Por ejemplo, si alguien compró un terreno al 

lado del club de polo, donde hay caballos, te 
lo compraste porte gustan los caballos y su olor carac-
terístico. Un arquitecto que no tome en cuenta ciertos 
aspectos de la compra y por qué quisiste ese terreno ahí, 
lo más probable es que ponga la cocina y los baños para 
ese lado, cuando lo importante para el señor que compro 
el terreno es poder ver esos espacios, sentir esos aromas, 
poder estar inmerso en el mundo de los caballos y por 
eso el programa debe ir variando en relación a los gustos, 
necesidades y emociones de cada propietario.

fInalmente ¿ cómo es tU relacIón 
con QUIenes te sIgUen Y bUscan con-
sejo Para generar esta felIcIdad es-
PacIal en sUs hogares?

Bueno además de las charlas, cursos y talleres que realizo 
en relación a este tema de forma bien constante en dis-
tintos lugares y que se van informando con tiempo en las 
plataformas y medios disponibles, para que la gente se 
pueda inscribir y empezar a interiorizarse en el concepto 
de la Felicidad Espacial,  lo cierto es que siempre con-
testo las preguntas que me hacen a través del Instagram 
@marcialdelriofe, a veces demoro y bastante, porque 
pueden ser muchas las consultas, pero siempre respon-
do y es súper importante sentir que estás generando un 
pequeño cambio en la calidad de vida de esa persona, 
entregándole un camino hacia la felicidad. 

@marcialdelriofe
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s
obre la cima de un gran 
valle cercano a la ciudad 
de Coyhaique, se ubica 
la casa MD, desarrollada 
por Winteri Arquitectura, 
la cual busca mantener 

líneas simples que no compitan con el 
hermoso entorno patagónico.

Dentro de los requerimientos se en-
contraba tener grandes ventanales 
para aprovechar la vista sin perju-
dicar el comportamiento térmico de 
la vivienda. Por lo cual se aprovecha 
la orientación norte para proyectar 
grandes ventanales, dejando los recin-
tos húmedos, como logia y baños en 
orientación sur con pequeñas venta-
nas. 

En primer piso se dejan los recintos co-
munes, los cuales están conectados a 
la terraza. En segundo piso se ubican 
los dormitorios los que se encuentran 
unidos en una sala de estar conectada 
al living a través de doble altura dejan-
do en el tercer piso un altillo como sala 
de juegos y muro de escalada.

Winteri es un estudio de arquitectura 
internacional con proyectos en Chile y 
España que pone su foco en las per-
sonas y los territorios dando énfasis 
además a la sostenibilidad, buscando 
soluciones armónicas con el contexto
y utilizando la tecnología y la inno-
vación para mejorar constantemente 
sus procesos y la experiencia de sus 
clientes. 

www.wiNtERi.COM



DANDO ESTILO Y bRILLO A TU HOGAR

 LOS ESPEJOS EN EL DISEñO DE 
INTERIORES MODERNOS

E
l diseño de interiores se ha convertido en una 
forma de expresión artística que permite a las 
personas crear espacios únicos y personaliza-
dos en sus hogares. Una de las formas más 
efectivas de dar estilo y brillo a cualquier es-
pacio es a través del uso de espejos. Según la 
última tendencia en decoración de espacios 

interiores, un espejo puede transformar instantáneamente 
el estilo de un espacio, añadiendo un toque de lujo y sofisti-
cación.

Su forma y acabado puede evocar distintas sensaciones, con-
virtiendo una habitación común y corriente en un espacio el-
egante y con estilo. Colocar un espejo redondo en la pared 
de una sala de estar o en el tocador de un dormitorio puede 
elevar el nivel de todo el ambiente, haciendo que los mue-
bles y la decoración circundante parezcan más exclusivos y 
de alta gama. Además, el reflejo que ofrece puede crear una 
sensación de amplitud y luminosidad en el espacio, lo que lo 
convierte en una opción perfecta para aquellos que buscan 
agregar un toque de elegancia y sofisticación a su hogar.

Dentro de todas las opciones que existen en el mercado, el 
típico espejo redondo dorado se ha vuelto cada vez más pop-
ular en el diseño de interiores moderno. Este tipo de espejo 
aporta un toque de elegancia a cualquier espacio. Puede co-
locarse en la entrada de tu hogar para dar la bienvenida a los 
invitados con estilo, o en el salón como un punto focal en una 
pared vacía. El dorado es un color que se adapta bien a una 
amplia variedad de muebles y decoración, y su forma redon-
da agrega un toque suave y equilibrado.

Si buscas espejos redondos decorativos que hagan una 
declaración audaz, considera optar por uno de gran tamaño. 
Un tamaño generoso permite reflejar la luz y ampliar visual-
mente el espacio, lo que lo convierte en una elección ideal 
para habitaciones pequeñas o con poca luz natural.

Si prefieres un estilo más contemporáneo, el espejo redondo 
negro puede ser la opción perfecta. Este tipo de espejo es 
ideal para aquellos que buscan un enfoque más vanguardista 
en el diseño de interiores. Puede agregar un toque de drama-
tismo a cualquier espacio, especialmente cuando se combina 
con muebles modernos y minimalistas. Puedes colgarlo en la 
pared del comedor para crear un punto focal intrigante, o en 
el dormitorio para agregar un elemento de estilo y misterio. 
También puede ser una excelente opción para aquellos que 
buscan un estilo industrial o masculino en su diseño de inte-
riores.

El diseño de interiores moderno se caracteriza por líneas lim-
pias, colores neutros y elementos minimalistas. Es por esto 
que los espejos redondos de gran tamaño se ajustan perfect-
amente a este estilo. Su forma suave y simple se adapta bien 
a los espacios contemporáneos, añadiendo un toque de ele-
gancia y sofisticación sin abrumar el ambiente.

amplía tus espacios y realza tu estilo: 
las ventajas de incluir espejos grandes 
en la decoración de los ambientes

Los espejos grandes son elementos versátiles y elegantes 
que pueden transformar por completo la apariencia de 
un ambiente. Ya sea en el salón, el dormitorio, el baño o 

cualquier otra habitación de la casa, son una opción de 
decoración que ofrece una serie de ventajas inigualables.
Uno de los principales beneficios de incluir este tipo de ele-
mentos en la decoración de tus ambientes es su capacidad 
para ampliar visualmente el espacio. Los espejos grandes 
de pared son ideales para crear una sensación de ampli-
tud. Al reflejar la luz, pueden hacer que una habitación 
parezca más grande y más abierta, creando una sensación 
de profundidad.

En el salón, los espejos rectangulares grandes colocados 
estratégicamente en una pared pueden hacer que la sala 
de estar parezca enorme. Además, también pueden ser 
utilizados para reflejar elementos decorativos o vistas al 
exterior como, por ejemplo, el verde de un jardín o las 
flores de las ventanas.

diseños de espejos grandes para cada 
estilo
Estos elementos vienen en una amplia variedad de 
diseños, lo que los convierte en una opción de decoración 
ideal para cualquier estilo de hogar. Desde marcos clásicos 
y elegantes hasta diseños modernos y minimalistas, dec-
orar con espejos grandes te brinda la flexibilidad necesaria 
para que tu ambiente sea igual que en tus sueños.

Si prefieres un estilo clásico, puedes optar por un espejo 
grande con un marco ornamentado en dorado o plateado 
que añada un toque de lujo y elegancia a tu ambiente. Por 
otro lado, si tu estilo es más moderno, puedes elegir un 
espejo grande con un marco delgado y minimalista en hi-
erro, que se adapte perfectamente a la estética industrial 
de tu hogar.

Comprar espejos en línea ofrece una serie de beneficios 
que hacen que esta opción sea cada vez más popular en-
tre los consumidores.

Una de las ventajas más notables es la comodidad. Com-
prar espejos en línea permite a los clientes buscar y com-
parar una amplia variedad de opciones sin tener que salir 
de casa. Los consumidores pueden navegar por una amplia 
selección de espejos de diferentes tamaños, formas, mar-
cos y estilos, y leer descripciones detalladas y opiniones de 
otros clientes para tomar una decisión informada.

Se ofrece la conveniencia de la entrega a domicilio. Los 
espejos suelen ser artículos voluminosos y frágiles, por lo 
que la opción de recibirlos directamente en la puerta de 
casa evita la molestia de transportarlos por cuenta pro-
pia. Además, muchas tiendas en línea ofrecen opciones de 
envío rápido y seguimiento del pedido, lo que permite a 
los clientes tener un mayor control sobre el proceso de 
entrega.

Otro punto a favor de la compra online es que ofrece la 
posibilidad de hacer compras en tiendas internacionales, 
lo que amplía aún más las opciones disponibles. Los con-
sumidores pueden acceder a espejos de diferentes países 
y culturas, lo que les permite encontrar piezas únicas y ex-
clusivas que no estarían disponibles en su ubicación local.

¡Anímate a descubrir el impacto positivo que los espejos 
pueden tener en tu hogar y considera incorporarlos en tu 
próxima actualización de decoración!

TiPS
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